

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

EL MOVIMIENTO.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

Madrid 1.º de Abril de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Mi distinguido amigo, así es el gobierno. Cuando ayer se recibían noticias relativamente alarmantes de Barcelona; cuando se decía que las otras tres provincias catalanas iban á tomar la actitud de esta y que á ellas se asociarían Valencia y Aragón, los ministros asustados escuchaban friamente á Camacho, y su silencio no significaba otra cosa sino que se alegraban mucho que se fuera. Hoy cambian las cosas: las noticias son más tranquilizadoras: tiendas y fábricas se abren; la tranquilidad renace y los condes de Flandes pueden entrar pacíficamente en la ciudad condal. Ahora ya es más bueno Camacho: ayer no habló tan mal: la mayoría estuvo menos helada que el día antes. En fin, que se queda en el ministerio. Si los catalanes hubieran insistido en su actitud, Camacho habría salido; no insistiendo, es un ministro bastante regular y debe quedarse.

El fiasco de la política fusionista es un hecho innegable. No tiene á su favor más que cierta blandura, que merece ser alabada en esta tierra de los gobiernos conservadores en que estos piden á Dios con todas las veras de su alma jaranas y motincitos para hacer alardes de fuerza y salvar las leyes, las instituciones, la sociedad, todo lo salvable. La política gobernante está tan fuera de ideas como el cerebro de Martínez Campos. Vino principalmente á resolver el problema económico, y el ministro de Hacienda más funesto que recuerdan los anales financieros, ha hallado modo de escitar las iras del país, imponiéndole agravaciones en los tributos. imposibles de sufrir. Y esto se quiere sacar á toda costa adelante, apesar del desprestigio del ministerio y de la fusión. Los ministros cuentan en esta ocasión, más que con su fuerza propia, con el cansancio y el apocamiento del país, y como vencieron en esta capital en la cuestión de los gremios y como creen haberla dominado en Cataluña, juzgan que concluirán por dominarla donde quiera que se presente. Camacho, pues, seguirá de Necker fusionista. Nos salvará apesar de nosotros mismos y nos salvará para darnos la satisfacción de presentar saldado el déficit al fin del año económico. ¡Hurra al gran hombre!

¿No considerais, españoles insensatos, lo que hubiera ocurrido á haber dejado la cartera de Hacienda el Sr. Camacho? Cos-Gayon, su émulo, el otro gran hacendista de los conservadores, se hubiera alegrado. Esto ya era mucho. Despues se habría abierto ya un portillo á la fusión. ¿Y quién iba á sustituir en la Hacienda al especialista Camacho? ¿D. Venancio Gonzalez? Entonces iba á tener que realizarse una modificación ministerial completa. Todos los descontentos querrian ser ministros y todos los fieles, hasta D. Zóilo Perez. Se despertarían envidias, se avivarían recelos; Rodrigo y Navarro se pondría en frente de Gullon; Marron y Rico quizá querrian ser ministros, porque

se lo merecen, y se armaría una algarada en el campo ministerial, que sería muy mal vista en altas regiones. Bien se está S. Pedro en Roma. Ya se cansará el país de protestar y pagará, que es lo que hace falta. Entiendan ustedes, señores contribuyentes, que el ministro de Hacienda es un gran hombre desconocido todavía, y si no le defendería con tanta bravura el Presidente del Consejo.

¿Qué obcecación la de éste y al mismo tiempo que debilidad! Ahí está, en medio de la roca del poder, inactivo, indeciso, sin decidir nada y sin resolverse á nada. ¡Ilustre repúblico! Todo su saber se ha reducido á gobernar con las disposiciones conservadoras; ya se vé, hay que respetar la obra del adversario. Esto priva al parecer en las altas regiones y es hora de que los progresistas sean alguna vez cortesanos. Precisamente, sino hubieran intentado ser cortesanos. ¡cuanto habrían podido hacer! Con que hubieran realizado solo la mitad de su programa, no les hubiera faltado el apoyo público. Pero ya se vé, porque no digan lo contrario los defensores de las ideas monárquico-democráticas ¡son tan difíciles de aliar ciertas ideas! La nación se ha visto sin nada de lo que esperaba y con muchas cosas que no esperaba. Jamás pudo creerse que los herederos del viejo partido progresista provocasen cuestiones de orden público por aumentar la contribución de consumos, cuando fué constantemente dogma del partido la supresión de ellos. ¡Pero vá tanto de ayer á hoy!

El pueblo español no tiene más que una esperanza; la democracia, pero la democracia unida y conteste en aspiraciones. Lo que quedaba que fracasar, ha fracasado. Desprestijados están esos dos brazos de la monarquía, que se llaman canovismo y fusionismo. ¿Qué hicieron los canovistas? Seguir la política de los moderados con alguna mas templanza. ¿Qué han hecho los sagastinos? Continuar la política de los conservadores con alguna mas templanza también. ¿Y por qué entrambos partidos no han desarrollado una política liberal? Los canovistas porque tenían en su seno á muchos moderados y á todo el virus del moderantismo, y los liberales porque han entrado en el poder encomendados á Martínez Campos, que traía altas funciones de inspector general del ministerio con arreglo á un criterio prudentemente conservador. ¿Qué ha sucedido? Que si había algunos instintos generosos, algunos nobles propósitos se han ahogado en el mar del doctrinarismo que siempre priva arriba. Y así se ha podido pedir el juicio oral y no el jurado; así se toleran las mismas invasiones de frailes que en tiempo de Cánovas y así puede el terrible (cuando lo era) ministro de Ultramar renegar ya en voz alta de las ideas autonomistas de Cuba y decir que se anden con cuidado los que las propalan, porque puede tratarse los como á enemigos de la Isla, y eso que los tribunos de esta han declarado lícitas esas ideas.

No hay mas esperanza, lo repito, que la democracia. Ocho años van de ensayo doctrinario y ya se ven los frutos de él. De los neo-dinásticos no hay que hablar. Harían próximamente lo que los fusionistas. No sé que manzanillo de muerte hay en las alturas que embriaga y aletarga á los partidos que se cobijan bajo él, llevando algunos buenos propósitos. La democracia vengará al país de estos ministerios anémicos, que solo salen de su anemia para herir los intereses políticos y materiales de España. Sagasta entró en Palacio con ribetes de miliciano y salió convertido en un chambelán. Esta es la explicación de toda su política.

Andrés Sanchez del Real.

LO DE CATALUÑA.

Como trae preocupada la opinión pública lo que ha ocurrido estos días en Barcelona y otras poblaciones de Cataluña, creemos será muy del agrado de nuestros lectores enterarse de cuanto en dicha region ocurre á cuyo objeto trascribimos lo más interesante que hallamos en nuestros colegas del antiguo Principado.

De *La Correspondencia Catalana* de Barcelona correspondiente al domingo 2, tomamos lo siguiente:

«Durante el día de ayer permanecieron cerradas las puertas de los establecimientos excepto los de comestibles que tenían una hoja entornada. La mayor parte de las fábricas continuaban paradas.

Las fuerzas de la guarnición seguían ocupando la Diputación provincial, Catedral, Casa Gibert, Buen Retiro, Universidad, Mercado de San Antonio, y teatro del Liceo.

También continuaban ocupadas militarmente las calles de Amalia, Carretas, Salvadors, Cera, Padró y otras de aquella barriada.

En la rambla y calle de Fernando no vimos ninguna patrulla, reinando el orden mas completo.

El mercado de palmas estuvo bastante animado á pesar del estado anormal.

Al anochecer fueron retirados los piquetes del Liceo y Casa Gibert.

Por la tarde llamaron la atención del público algunas piezas de artillería rodada, desmontadas que según creemos fueron embarcadas en la estación de Tarragona.

Por la noche la ciudad continuó á oscuras reinando perfecta tranquilidad.

Los recaudadores de contribuciones de los distritos de esta capital recibieron ayer, según noticias de un colega, una comunicación del señor Delegado de Hacienda, en la que se les ordenaba que tuviesen cerradas las oficinas hasta tanto que haya cesado el estado anormal de estos días.»

De *El País* de Lérida, correspondiente también al día 2, tomamos las siguientes noticias referentes, como las de Barcelona, á la actitud que

han tomado los industriales y comerciantes leridanos:

«Ayer-mañana aparecieron cerradas todas las tiendas de esta ciudad, incluso las de comestibles y bebidas, continuando el cierre durante todo el día.

Numeroso público discurrió por las calles principales, especialmente por la Mayor, en actitud curiosa y pacífica, la mayor parte del día, sin que hubiera que lamentar el menor incidente, ni haya temor de que hoy tampoco se altere el orden, aunque continúe el cierre.

Se dijo—es verdad—que algun industrial que había pretendido abrir su establecimiento, se le obligó á cerrarlo, aunque no pudimos averiguar la exactitud de esta noticia; pero lo que sí podemos asegurar, es que no está la opinión irritada y que la mayoría de los industriales, aunque más ó menos dispuestos á secundar y continuar el cierre, no lo están de ningun modo para dar lugar á escenas desagradables.

Estas son nuestras impresiones á la hora en que escribimos (diez de la noche); si algo ocurriese, sin embargo, antes de entrar en máquina nuestra edición, daremos cuenta en la *Última hora*.

Las autoridades se colocaron desde luego en actitud expectante y prudencial en prevision de lo que pudiese ocurrir. Por la mañana celebró el Ayuntamiento sesion extraordinaria presidida por el señor Gobernador civil para tratar, entre otras cosas, de la cuestión de subsistencias, que quedó asegurada por haberse prestado los panaderos, convocados al efecto, á continuar la elaboración del pan, y supliendo á la provision de carnes, el abastecedor del Ayuntamiento. Se acordó también tomar las oportunas medidas para dejar completamente asegurada la independencia de los industriales, que quisiesen abrir sus tiendas, y prender y castigar severamente á los que pretendiesen imponerse con amenazas ó de otro modo.»

Dice *El Eco de la Provincia* de Gerona del viernes:

«Ayer jueves seguían cerradas las puertas de los establecimientos, á escepcion de algunas farmacias, estancos y alguna tienda de comestibles y aun esas con media puerta cerrada como en señal de luto, aspecto que presenta toda la ciudad sobre la que parece gravita una terrible desgracia. Se nos asegura que en los pueblos vecinos se observa igual conducta que en la ciudad. Por supuesto que ni el más insignificante desmán, ni siquiera la voz de un chiquillo ha alterado la tranquilidad y el orden público.»

.*

De *El Diario de Tarragona* del sábado:

«Ayer pasó á Barcelona una comisión de industriales de esta ciudad, con el fin de ponerse de acuerdo respecto á la conducta que han de seguir en adelante.

Ayer continuaron cerrados algunos

de los establecimientos que lo verificaron el día anterior, aunque en escaso número, viéndose recorrer la ciudad en las primeras horas de la mañana al señor gobernador y otras autoridades.»

La elocuente voz del distinguido diputado de la minoría democrática-progresista, Sr. Gonzalez Serrano, se levantó, en la sesión del jueves último en el Congreso, á protestar contra ciertos calificativos lanzados imprudentemente por el presidente del Consejo contra clases respetables y contra nuestro ilustre amigo D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Estuvo valiente, enérgico y justo en la defensa que se propuso hacer el joven diputado; pero la intransigencia del Sr. Posada Herrera que, por lo visto, tiene dos criterios, amplio el uno cuando se trata de diputados de la mayoría, y estrecho cuando los diputados de oposicion hablan, impidió que el Sr. Gonzalez Serrano diese toda la latitud y extension que se proponía á la defensa tan justa como conveniente de clases y personalidades en mal hora ofendidas, desde el banco azul, por quien está llamado, más que nadie, á no traspasar ciertos límites y á respetar las altas conveniencias que su elevado cargo le impone.

Puede, no obstante, el diputado demócrata estar satisfecho, puesto que la opinion juzga siempre con desapasionamiento e imparcialidad dando á cada uno lo que por sus actos y conducta merece.

Los conservadores son llamados demagogos por los constitucionales.

De igual suerte calificaban aquellos á estos cuando los fusionistas estaban en la oposicion.

Lo peor es que unos y otros tienen razon.

Como los partidos doctrinarios en este país solo se preocupan por el poder, á trueque de obtenerlo, sacrifican política, principios y patriotismo.

Méno mal que el juego, por lo muy gastado, es de sobra conocido.

El señor Camacho, segun confesion propia, ha perdido la tranquilidad de espíritu.

Ese es el efecto de los remordimientos que llaman á la conciencia; pero la del ministro no responde ni á la voz del remordimiento ni al clamoreo unánime del país, que le dice: «Deja la cartera, lo haces muy mal; arruinas á la nacion.»

Mas Camacho se hace sordo, y la voz del pueblo es *vox clamantis in deserto*.

Hemos recibido el primer número del diario democrático monárquico *El Norte*, que ha comenzado á ver la luz en Madrid.

El nuevo órgano de los fosforitos pregunta en uno de sus artículos editoriales: «¿Qué vamos á hacer?»

A lo cual contesta la opinion: «Machacar en hierro frio.»

No está ni estará la democracia española por las monarquías; aun la verdaderamente democrática de don Amadeo hizo *fiasco*, y no hay necesidad de mas ensayos.

Saludamos al nuevo colega, deseando se convenza luego de que sus ilusiones jamás llegarán en España al terreno de la realidad.

Encabeza *El Diario Espanol* su crónica del Congreso con las siguientes palabras:

«No pasó nada: el señor Mompeon guardó silencio.»

¿Acaso el diputado ministerial por Caspe, digno representante de la situacion fusionista, ha pronunciado algun discurso en el Congreso, ni es capaz de hacer interpelaciones fuera de la mesa de un café?

El diputado ex-radical y luego furibundo sagastino ha guardado y guardará el silencio á que le obligan sus condiciones oratorias y su capacidad política.

Puestos en manos de tales representantes los destinos de la nacion, así marcha todo.

Calvario de la prensa.

El último número del periódico satírico *La Broma* ha sido denunciado por unos versos titulados *Catilinaria*.

Ha sido secuestrado *El Urumea* de San Sebastian. Varios periódicos de Barcelona han sido recogidos.

El director del periódico de Valencia *La Lealtad* ha sido condenado á la pena de tres años, seis meses y veintidós dias de destierro, multa de 250 pesetas y pago de costas, segun sentencia del juzgado que entendia en la causa seguida á aquél por supuestas injurias al ex-gobernador de dicha provincia Sr. Capdepon.

Denuncias, recogidas, secuestros, juicios, multas, destierros y presidio: tal es la libertad que el fusionismo concede á la prensa, con el triple procedimiento de la ley especial de imprenta, el Código penal y la arbitrariedad de los gobernadores.

No hay duda que está justificada la benevolencia de los posibilistas, convertida ya en servil ministerialismo.

Cuando todas las clases contribuyentes levantan su voz contra la situacion actual, cuando los planes financieros del señor Camacho han llevado la intranquilidad á tantas poblaciones, y cuando el malestar es general en la nacion, los periódicos ministeriales se atreven á hablar de la popularidad del gobierno.

Sí, es grandísima su *popularidad*, con la particula *im* delante.

Tomamos de un colega:

«Los nihilistas no permanecen inactivos; antes por el contrario siguen dando cada dia mayores señales de vida.

Hace pocos dias ha visto la luz pública otro numero del periódico la «Naradnaia Volia.» Este número contiene diez y ocho páginas de lectura.

El artículo de fondo está precedido de una nota de la «seccion roja» del partido diciendo que sus agentes en el extranjero son Pedro Lawoff y Vera Sassulitsch.

Titulase el primer artículo «Situacion actual del partido,» y se halla consagrado principalmente al examen de los resultados del asesinato de Alejandro II. El autor del artículo hace notar que si la sociedad rusa quisiera conceder siquiera el minimum de lo que pide el comité ejecutivo se dejaria de recurrir á medidas extremas.

El artículo termina exponiendo el programa y los nuevos proyectos del partido nihilista, que consiste en el derrumbamiento del actual orden de cosas y en el reparto de la propiedad. «Nos encaminamos ahora como antes, dice el artículo, á ese fin, y estamos dispuestos á sacrificar nuestra vida.» Nuestra divisa es: «La victoria ó la muerte.»

Debemos hacer observar que el periódico citado es órgano de la fraccion intransigente del nihilismo, porque no son las que dice el artículo citado las ideas del partido nihilista en general.

Si Alejandro III y sus ministros, en vez de seguir la política que siguen, quisieran inspirarse un poco en el espíritu de nuestra época y conceder reformas políticas que con tanta justicia reclama el pueblo ruso, seguros estamos que habrian desaparecido esos trabajos de zapa que los amenazan continuamente.

El elemento oficial, empezando por el emperador, aprovechan cuantas ocasiones se les presentan para desautorizar las palabras del general Skobeleff y haber afectuosas protestas en favor de Alemania.

Más vale así; pero que no se entienda por esto que se ha hecho nada más que aplazar el rompimiento.»

TELÉGRAMAS.

Paris 31.—Cámara de los diputados.—Se aprueba el proyecto del tratado de comercio franco-portugués.

Se ha declarado urgente la discusion del tratado franco-español.

Odesa 31.—El general Strelnikoff, procurador del Consejo de guerra de Kieff, ha sido ayer muerto de un tiro de revólver en el Boulevard. El asesino fué detenido.

Se cree que es un nihilista.

Londres 1.º.—Los despachos de Nueva York dan detalles de las grandes desgracias ocasionadas por las inundaciones del Mississipi.

Tal fué la violencia de las aguas, que destruyeron una gran fábrica de algodón.

Entre las ruinas perecieron mas de cien personas.

Paris 1.º.—Un gran número de comerciantes é industriales de Francia han suscrito la protesta contra las exigencias del gobierno inglés para la celebracion de un tratado de comercio con Francia, declarando que en manera alguna debe accederse á ellas.

Varios periódicos extranjeros llaman la atencion sobre los secretos manejos de Inglaterra para apropiarse por completo del canal de Suez, en vista de la grande importancia estratégica y comercial de aquella comunicacion marítima.

El Sr. Gambetta se prepara á hacer una viva oposicion al ministro de la Guerra sobre los proyectos relativos al reclutamiento del ejército.

La division entre los Gambettistas y el gobierno es cada vez mayor.

En Burdeos la Cámara de comercio ha establecido un laboratorio, encargado exclusivamente del análisis de los vinos de procedencia extranjera, para poder denunciar los fraudes que se cometen en la elaboracion de dichos caldos y la cantidad de sulfato de cal (yeso) que contengan.

Paris 1.º.—La Cámara de diputados ha suspendido sus sesiones hasta el dos de Mayo próximo.

Berlin 1.º.—Los periódicos rusos publican los detalles sobre el asesinato en Odesa del general Strelnikoff, fiscal del Consejo de guerra de Kieff, que habia ido á Odesa con objeto de instruir varias causas contra los nihilistas.

El general se hallaba sentado en un banco del boulevard, cuando se acercaron á él dos jóvenes, disparando uno de ellos un tiro de revólver sobre la cabeza del general, quien cayó muerto en el acto.

Los asesinos emprendieron la fuga subiendo á un coche que les esperaba, pero la policia consiguió detener el carruaje.

Entonces se trabó una desesperada lucha entre los agentes y los autores del crimen, que se resistieron á tiros y puñaladas, hiriendo á tres personas.

Presos al fin, se negaron á declarar sus nombres.

De las averiguaciones hechas por los tribunales, parece resultar que ambos estaban afiliados á la asociacion de los nihilistas.

Paris 2.—La protesta redactada por el obispo de Angers, monseñor Freppel, contra la ley relativa á la enseñanza obligatoria, es un documento muy enérgico.

Acompaña á la misma una guía para uso de los padres de familia, indicándoles lo que deben hacer para resistir la ley.

El dictámen sobre la supresion del juramento judicial, sustituye la palabra *prometo* á la de *juro*.

Palermo 2.—Ayer terminaron las fiestas de la conmemoracion de las Visperas Sicilianas, sin que haya ocurrido el menor desórden.

«Fabra.»

DIPUTACION PROVINCIAL.

Sesion del dia 3.

Convocada para el dia 1.º nose reunió suficiente número de diputados, cual acostumbra á suceder, segun de-

ciamos en nuestro último número, lamentándonos de la falta de puntualidad para asistir á las sesiones.

Despues de esperar mas de una hora el público, ya escasísimo por estar escarmentado con largos plantones y chascos, que acude á presenciar las sesiones de la Diputacion, se anunció que no podia celebrarse la inaugural por falta de mayoría aplazándola para el lunes, á las once y media de la mañana.

A duras penas, y despues de mandar sucesivos recados para conseguir que hubiese cuando menos trece diputados, número indispensable para celebrar sesion, se abrió esta cerca de las doce y media, bajo la presidencia del gobernador civil, con asistencia de los señores Loscertales, Barber, Castel, Lasierra (D. José), Borrue, Pequera, Broto, Naval, Gavin, Sopena, Ventura, Vilas, Sasot y Dolader.

Leida y aprobada el acta de la sesion anterior, el secretario dió lectura á la Memoria que presenta la mesa, y de la cual nos ocuparemos en otro número.

El *Presidente* dirigió la palabra á los señores diputados, encareciéndoles que mirasen con el detenimiento debido los asuntos confiados á la Corporacion, que celebrasen el mayor número de sesiones, pues de esa manera se procedería con mas acierto, dando tiempo para que pudieran estudiarse las cuestiones sometidas á deliberacion, añadió que en su concepto no debian bajar de seis ó siete las sesiones que se celebrasen en este periodo, y concluyó rogando á los señores diputados que expusieran lo que juzgasen conveniente respecto á cuanto les habia manifestado.

El señor *Ventura* dijo que no pudiendo precisarse el tiempo que se habia de invertir en las sesiones, tampoco se podia marcar un número corto de ellas; que quizá bastasen seis, pero que la Diputacion debia quedarse con la reserva de prorogar ese número, si lo considerase así necesario.

El señor *Loscertales* expuso que toda vez que los presupuestos se estudiaban detenidamente en el seno de la comision, y se debatian antes de llegar á presentarse en las sesiones, dos de estas bastarian para la discusion y aprobacion de los mismos, fijándose otras dos para tratar los demás asuntos, por cuya razon opinaba que debian fijarse cuatro sesiones, con facultad de prorogarlas si se creyese conveniente.

La Diputacion así lo acordó.

El señor *Borrue*, vicepresidente de la Comision provincial, levantóse para dar las gracias á la mesa por las lisonjeras frases que en su Memoria dedica á la Comision en cuyo nombre hablaba, tanto mas de agradecer, decia el orador, despues de la especie de entredicho en que habia quedado desde el mes de Enero.

Más justa hubiera estado la Memoria economizando aplausos que no son merecidos, como lo prueban las repetidas quejas de la prensa local y el voto de censura que no se presentó oportunamente por la *huida* de algunos diputados.

Despues de señalar la orden del dia, se levantó la sesion, acordando celebrar la próxima á las ocho de la noche.

Al ocuparnos de la reunion, de Abril del año pasado, escribiamos los siguientes párrafos, que reproducimos hoy, porque son de tanta oportunidad como entonces:

«Lo hemos dicho y no nos cansaremos de repetirlo: el prurito de señalar el menor numero de sesiones, precipitar la celebracion de estas, tratar las cuestiones sin haberlas estudiado, y resolver los asuntos con-

ligereza impropia de la representacion provincial, que es el sistema por desgracia generalmente seguido, habla muy poco en favor de los diputados y perjudica notablemente los intereses de la provincia. El cargo de diputado no es obligatorio, y quien no se sienta con fuerzas para desempeñarlo ó haya de consultar solo con sus intereses particulares, debe renunciarlo para que los pueblos puedan elegir á quien más dignamente les represente.

¿Será la actual reunion tan estéril como tantas otras? ¿No serán propuestos los intereses generales á las mezquinas miras y al estrecho criterio que no sabe distinguir entre lo que son gastos reproductivos é improductivos? ¿Prevalecerán las mal entendidas ideas de economía que niegan recursos para las más precisas atenciones? ¿Vendrán algunos señores diputados, precisamente los que crean dificultades á la marcha económico-administrativa, á resolver solo sus asuntos pendientes en las oficinas?

Pronto hallarán contestacion estas preguntas y otras que formularíamos basadas en los vicios de que suelen adolecer nuestras diputaciones y contra los que hemos de levantar energica voz, pues si dispuestos estamos á aplaudir lo que plausible sea, lo estamos también á censurar sin contemplaciones los actos que censura merezcan, al ocuparnos de la actual reunion de la Diputacion provincial.»

SECCION VARIA.

LA CAVERNA DEL DIABLO.

Suele llamarse también la Bosnia, la Suiza del Oriente europeo. En sus montañas, así como en las de la Herzegovina, se encuentran profundas cavernas, grutas de largas galerías, de rios subterráneos y de «ponor» ó simas, en cuyo fondo desaparecen las aguas de lluvia. Las grutas sirven con frecuencia de escondite á los insurrectos, cuando los persiguen por las montañas las tropas austríacas.

Escriben de Mostar al «Tagblatt» de Trieste, que hace pocos dias inspeccionaba los fuertes y los edificios militares el general Schaner, comandante de la division 18.ª, estacionada en Mostar. Acababa de visitar el puesto fortificado de Podolez y habia bajado al subterráneo, cuando la vaina de su sable chocó por casualidad el muro, que dejó oír un ruido sordo.

El general conoció inmediatamente que el muro estaba hueco. Dió orden de quitar el yeso que lo cubria y se vió que precisamente en medio habia una abertura de un pié de anchura, que conducia á un estrecho pasillo, que desembocaba en la caverna llamada del Diablo, situada en la parte baja de la montaña.

La caverna del Diablo, llamada así á causa del sofocante olor de azufre que de ella se desprende, no es conocida más que de los habitantes más ancianos de Mostar. Su entrada es casi impracticable por los estrechos jarales y por su gran altura, y sin duda por este motivo omitieron en 1879 las autoridades militares la caverna del Diablo en su plano de la ciudad y de sus alrededores. El general Schaner, sorprendido por tan imprevisto descubrimiento, quiso visitar inmediatamente la gruta en toda su longitud, pero apenas penetró con sus ayudantes, le obligó á retirarse la atmósfera asfixiante que se respiraba.

Se llamó á un químico y á uno de los médicos de la guarnicion de Mostar, que consiguieron hacer la caverna fácilmente practicable, produciendo artificialmente oxígeno en gran cantidad. El general y sus ayudantes pudieron penetrar, y hallaron varias armas, 94 ducados de Austria, la mayor parte de ellos agujereados; y una caja que contenia dinamita. Cerca de esta caja habia una mecha de cáñamo de unos 100 metros de longitud.

Se supone que la intencion de los insurrectos, que han debido penetrar por una abertura conocida de ellos solos, y de un acceso ménos difícil, era el llevar

la caja por el pasadizo hasta el muro del puesto de Podolez, encender la mecha en la caverna del Diablo y volar todo el cuerpo de guardia.

(El Progreso.)

BOLETIN LOCAL.

En la villa de Alcámpel amanecieron el domingo cerradas todas las tiendas y los establecimientos industriales. Con este motivo, nos dice nuestro corresponsal, habia mucha gente por las calles en actitud pacífica, formando corros, especialmente en la Plaza mayor, donde el hecho se comentaba de varios modos.

He aquí el resultado de la entrega de mozos en caja hasta el primero actual:

Cubriendo plaza para el ejército activo 799; admitidos por cuenta de esta provincia en otras del Reino, 1: Redimidos 106: declarados de abono á los pueblos por cuenta de sus respectivos cupos 2: enganchados voluntariamente que cubren plaza 6: reclutas disponibles 896: inútiles y altos de talla 465. Total 2275.

A las dos de la tarde de ayer empezó á llover con alguna fuerza, haciendo presumir el estado de la atmósfera que la lluvia continuaria, si no se levanta el viento cizero como tantas veces ha sucedido.

El domingo aparecieron cerradas algunas tiendas de Zaragoza; y aunque el dia era festivo, algunos agentes de la autoridad invitaban á los dueños de aquellos establecimientos á que los abrieran.

El domingo por la mañana atentó contra su vida un vecino de esta ciudad, disparándose dos tiros en la cabeza, que le dejaron en un estado muy grave. Segun de público se dice, parece que la causa que ha motivado tan fatal resolucion ha sido el haber caído soldado un hijo suyo y tocádole en suerte pasar á Ultramar.

Dice *El Eco del Guadalupe*, de Alcañiz:

«Los industriales de esta ciudad se abstienen de pagar las cuotas que se les imponen, á la expectativa de lo que se hace con sus compañeros de Madrid, Barcelona, Zaragoza y demás capitales colocadas en igual actitud.»

Del *Eco del Pirineo Central* tomamos las tres noticias siguientes:

Hemos recibido un folleto anónimo publicado en Oloron, en que se contesta satisfactoriamente á las dos siguientes preguntas: «¿Por qué los españoles quieren el ferro-carril de Canfranc?» «¿Por qué la Francia debe construir una línea internacional por el valle de Aspe y Somport?» Merece dicho folleto el estudio y consideracion de todos los españoles.

—El tiempo sigue inconstante y vario, habiendo recibido ayer una pequeña cantidad de lluvia, despues de la que ha quedado el horizonte despejado y sereno, con una temperatura agradable y sin que azoten los vientos fuertes que han reinado en la pasada semana.

—En el pasado mes de Marzo se

han inscrito en el registro civil de este juzgado municipal 12 nacimientos y 15 defunciones.

En la mañana del sábado último aparecieron en varias esquinas de Zaragoza algunos pasquines manuscritos que fueron arrancados por los agentes de la autoridad.

Se ha anunciado la vacante de una relatoría en la audiencia de Zaragoza que se proveerá por oposicion.

Leemos en *El Pais*, de Lérida:

«Hemos entrado en el mes de Abril con variacion de tiempo. Ayer tarde se desencadenó sobre nosotros un temporal de lluvia y granizo, precedido de truenos, que afortunadamente solo duró media hora. Con tal motivo ha descendido algo la temperatura, y el cielo nublado muestra tendencia á la lluvia, que convendria cayese en abundancia.»

Esa misma tendencia observamos aquí.

RECORTES DE LA PRENSA.

Se ha publicado ya el escalafon general de los catedráticos de las universidades del reino en 1.º de Enero de 1882. Se hallan incluidos en el 360 catedráticos, siendo el primero D. Pedro Berroy y Sanchez, que tomó posesion de su cátedra de «Derecho Civil y Canónico» en 23 de Febrero de 1829; y el último don Alberto Segovia y Corrales que desempeña la de «Historia natural» desde 27 de Setiembre de 1881. Los dos, el más antiguo y el más moderno, corresponden á la universidad de Zaragoza. En el escalafon figuran 105 catedráticos de medicina y 27 de farmacia.

En el próximo mes de Agosto se inaugurará en Bilbao la Exposicion provincial, en cuyo certámen figuraran obras de arte, mobiliario y sus accesorios, tejidos y trajes, productos de las industrias extractivas, útiles y procedimientos de las industrias mecánicas, productos alimenticios, etc. La exposicion, segun nuestras noticias, promete ser muy concurrida.

Se ha establecido en Sevilla «El Folk-Lore Español» sociedad para la recopilacion y estudio del saber y de las tradiciones populares.

Esta sociedad tiene por objeto recoger, acopiar y publicar todos los conocimientos de nuestro pueblo en los diversos ramos de la ciencia: medicina, higiene, cuentos, leyendas, fábulas, tradiciones y demás formas poéticas y literarias; los usos, costumbres, ceremonias, espectáculos y fiestas familiares, locales y nacionales; los ritos, creencias, supersticiones, mitos y juegos infantiles en que se conservan más principalmente los vestigios de las civilizaciones pasadas; las locuciones, giros, trabalenguas, frases hechas, motes y apodos, modismos, provincialismo y voces infantiles; los nombres de sitios, pueblos y lugares, de piedras, animales y plantas; y, en suma, todos los elementos constituyentes del genio, del saber y del idioma patrios, contenidos en la tradicion oral y en los monumentos escritos, como materiales indispensables para el conocimiento y reconstruccion científica de la historia y de la cultura española.

«El Demonio» ópera del gran compositor Antonio Rubinstein, acaba de estrenarse en el teatro de la Ópera de Colonia. El efecto que produjo esta obra colosal en el numeroso público que llenaba el coliseo, fué indescriptible. El autor se vió precisado á salir á la escena mas de diez y seis veces consecutivas para acallar los nutridos aplausos de auditorio.

ALCANCE.

Madrid 2.

Para solemnizar el Centenario de

Murillo que se celebrará mañana, *El Porvenir* consagra su primera plana á la memoria del inmortal artista.

—Se ha acordado suspender las procesiones de Semana Santa en Barcelona, por causa de las circunstancias que atraviesa esa ciudad.

—*El Liberal* publica el siguiente telegrama:

«Murcia 1.º (11.28 m.)—Acaba de realizarse una gran manifestacion. Más de 2 500 huertanos, reunidos ante la casa que ocupa el gobierno civil han protestado contra el pensamiento de crear un Banco Agrícola con los fondos recaudados para socorrer á las víctimas de la inundacion. El acto ha terminado en medio del órden más completo.»

—A la una de la tarde han sido conducidos al cementerio los restos mortales del director de *La Correspondencia de España*, don Luis Santa Ana, hijo del propietario de ese periódico. ¡Descanse en paz nuestro amigo!

—Segun los partes recibidos, el tiempo cambia en toda la Península, la temperatura es apacible y hay tendencia á la lluvia.

—Al salir del rosario varios jóvenes de Navianor (Leon), se suscitó una reyerta, de la que resultaron muchos heridos graves.

—Ha suspendido sus pagos otra importante casa comercial de Barcelona.

—De *El Porvenir*:

Ultimas impresiones.

Pocas novedades ofrece la política durante las últimas horas.

Los ministros están gozosos, porque consideran muy probable que Barcelona vuelva el lunes á su estado normal. No ven, ó no quieren ver, que la capital del Principado se manifiesta con esa tranquilidad que es lógica consecuencia de un estado de guerra, y que importantes ciudades de Cataluña dan indicios de que el conflicto no está dominado ni mucho ménos. Mientras no desaparezcan las causas que han puesto en conmocion á Cataluña, y como no desaparecerán, sino por el contrario, se determinarán más y más con la ratificacion del tratado y con la votacion del proyecto de ley relativo á la base 5.ª, puede considerarse reprimida la actitud de los revoltosos, mas no vencida.

Como el Sr. Camacho es más penitente público que el mismo conde de Xiquena, no sería extraño que, respecto al tratado y á la base 5.ª, hiciera lo mismo que con los consumos.

El gobierno se lamenta de que el Sr. Albacete no haya tenido la feliz idea de reservar el derecho de denuncia del tratado para un plazo breve, que ahora acallaría el clamoreo de los catalanes.

El Sr. Camacho ha pintado en breves frases sus intenciones. Soy responsable de los proyectos de Hacienda; quiero llevarlos á la práctica; y mientras no me saquen á puntapiés no dejare la poltrona.

Resulta que el Sr. Camacho solo caerá, ó por una votacion ó porque el rey le pida la dimision. El ministro de Hacienda tiene la piel menos sensible que un caballo. No entiende de desaires ni de indirectas.»

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Isidoro arz. CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora de los Desamparados.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

CAMISERÍA BARCELONESA

DE

JAIME CLAVERIA.

En esta se encuentra todo lo concerniente del ramo, corbatas, las hay en toda clase de dibujos y formas: un surtido variado en medias, dibujos, novedad para señoras y niños.

MODISTA.

En el mismo establecimiento se confecciona toda clase de trajes para señoras.

16, COSO BAJO, 16, HUESCA.

PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte ó incómoda que sea.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas facilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

Licor breva Alomar.

Ha sido tanta la aceptación que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el único que más se receta en España y Américas para combatir la afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos, tisis pulmonar, catarros de la vejiga, flujos, etc. etc.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Señores Alomar y Uriach calle Moncada, número 20.—Barcelona.

VENTA

de un traje de soldado romano, para niño que podrá usarse en la procesion de Viernes Santo. Darán razon en la calle de San Victorian n.º 5.

APRENDIZ

En la cerería y confitería de J. Manuel Lasala, Ramiro el Monge, (antes Correría) se necesita uno, con principios y persona que le abone.



TODOS LOS MODELOS A PESETAS 2.⁵⁰ SEMANALES sin más anticipo. 10 por 100 de descuento al contado.

HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, AGUJAS, ACEITE, PIEZAS SUELTAS y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exijan en las facturas las palabras: MÁQUINA LEGÍTIMA de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

se Catálogos ilustrados con listas de precios.

25--Coso alto--25 HUESCA.

LA PREVISION

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRA LA VIDA

A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona,

Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

CAPITAL SOCIAL:

500,0,000 DE PESETAS.

Esta sociedad se dedica:

A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas; seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; emisión de pólizas sorteables y depósitos devengando interés.

Para obtener detalles y prospectos, dirigirse á don Mariano Pedrés en Huesca.

TONICO GENITALE.

Célebres píldoras del especialista Dr. Moraes contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad.

Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. Moraes, Carretas, 39 Madrid.

CANDELEROS

De cristá opal y decorados. CAMAS

Primera casa en la provincia en precios y surtidos.

Se remiten catálogos á los pueblos y se facturan francas de porte.

ESPEJOS

Lámparas para petróleo, loza, cristal, juegos para café y tocador, batería de cocina, mueble y perfumaría en toda su estension.

RECLAMOS DEL CURA único depósito.

Precio fijo,—Regalos mensuales.—Entrada libre.

BAZAR OSCENSE

PASEO DE LA ESTACION

Huesca.

ESTUDIOS ORIENTALES.

EL CATOLICISMO

ANTES DEL CRISTO.

Extracto de las obras de Luis Jacolliot y otros orientalistas respecto al estado actual de esta cuestion,

POR ELVIZONDE DE TORRES-SOLANOT. SEPTIMA EDICION.

Este curioso é interesante libro, primero de su género publicado en España, y que ha sido traducido al francés y al italiano, forma un volumen de cerca de 400 páginas en 8.º buen papel y esmerada impresion.

Se halla de venta al precio de 12 reales, en las principales librerías y en la redaccion de EL MOVIMIENTO.